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被山东平阴9.24亿卖了
县城“卖天”有何“天机”？真的可行吗？

看天下

平阴县9亿把“天”卖了

11月27日早间，记者在济南公共资源交
易中心官网查询到《平阴县低空经济特许经
营权出让项目中标公告》，据招标信息，项目
为出让平阴县低空经济30年特许经营权，特
许经营者在特许经营期内负责低空经济的运
营和维护，提供飞行执照驾培等服务，合同履
行期限为30年，中标金额为9.24亿元。招标
人为平阴县发展和改革局，中标单位为山东
金宇通用航空有限公司，其股东为平阴县财
政局。

平阴县的招标公告没有明确说明特许经
营权的具体内容，不过该中标公司的经营范围
覆盖面非常广，包括民用机场运营；飞行训练；
商业非运输、私用大型航空器运营人、航空器
代管人运行业务；旅游业务；民用航空器驾驶
员培训；城市配送运输服务（不含危险货物）；
民用航空器维修；民用航空维修人员培训；检
验检测服务；测绘服务等。

中国民航大学临空经济研究中心主任曹
允春告诉记者，该项目特许经营权范围可能
非常广，其中就涉及到安全，特别是飞行器在
空中的安全，一个运营公司难以负责整个空
域的安全问题。

针对上述事宜，11月28日，记者致电平
阴县发展和改革局座机，接线人员透露，已成
立一个专门的工作小组，可致电询问。记者
又致电该项目组，接线人员表示，近两日在集
中梳理来自各方媒体的问题，官方会在近日
梳理完毕后进行集中答复。

值得注意的是，27日晚间，上述招标公
告已无法正常显示。28日，前述项目组接线
人员告诉记者，暂不清楚公告无法显示事宜，
会把情况上报给相关领导。

“卖天”是为“化债”？

在此之前，平阴以玫瑰和阿胶闻名，经济
体量较小。今年前三季度，济南 GDP 为
9675.1亿元，同比增长5.4%，同期平阴GDP
为198.8亿元，增速与济南全市持平，在15个
区县（功能区）中排名倒数第五。

此前，有不少声音将平阴此次低空经济
特许经营权转让与地方化债联系起来。从其
财政情况来看，跟许多县城一样，平阴正遭遇
财政收入下滑的困境。

前三季度，平阴县一般公共预算收入20.8
亿元，同比下跌4.8%；地域税收20.4亿元，同
比下跌13.8%。另外，截至2023年底，平阴县
政府债务余额64.47亿元，其中一般债务余额
14.39亿元，专项债务余额50.08亿元，政府债
务率达到123.59%。按照财政部划分的地方
债务风险等级，平阴县处于黄色区间。

在广东省交通运输协会智库专家韩涛看
来，“县政府可能是想走市场化的运营模式，
但从结果看，实际上是‘左手倒右手’，9亿元
实际上是自己给自己倒的。”他认为，这对提
高财政收入并没有直接帮助，除非后期通过
这个平台带来很多企业，把产业做起来。

在他看来，当地可能是希望借此在低空经济
领域抢占先机，以平台公司来招商引资、对接企
业，但这一公司“能够对外输出什么”尚不清晰。

“卖天”真的可行吗？
济南市平阴县以9.24亿元出让

低空经济特许经营权的消息一经披
露，就引发广泛关注和讨论。最常
见的一种舆论反应是，现在连“天
空”都能卖钱了？到底该怎么看待
这个被视为“全国首例”的县域低空
经济特许经营权出让招标项目呢？

此前，有业内人士在接受媒体
采访时谈道，“平阴县低空经济特许
经营权出让项目是地方对低空经济
的积极探索。国家鼓励形成要素流
通的大市场，天、地要素的流通可以
为行业注入新的动能”。

不过，多位专家学者、观察人士
在与记者交流时，基本都对该项目
表达了谨慎态度。

民航专家、北京仲裁委员会仲裁
员刁伟民指出，低空经济目前最大的
瓶颈是空域管理使用问题，包括飞行
的垂直和平行距离是多少，有人机和
无人机的不同要求等，整体上仍在等
待规则细化。“空域资源是国家所有，
归中央统一管理，地方并无权转让空
域使用权。”刁伟民说。

值得注意的是，平阴县出让的
是“低空经济特许经营权”，并未明
确说明是转让空域使用权。尽管如
此，刁伟民认为，即使是做低空项目
运营，也需要空域作为载体。

韩涛同样认为，空域是国家事
权，不是地方事权，地方政府无权出
让空域，所以平阴县实际上是用低
空经济特许经营权的方式把整个县
的空域“圈住”。

2023 年 11 月，中央空管委出台
《中华人民共和国空域管理条例（征
求意见稿）》，该条例目前还未正式
实施。意见稿中提到：空域是国家
重要战略资源，属于国家所有。空
域资源所有权由国家空中交通管理
领导机构代表国家行使。国家保障
空域资源的合理开发利用，禁止任
何单位或者个人侵占、破坏空域资
源或者干扰空域管理活动。

在韩涛看来，低空空域一定要
有管理，但难以实现低空空域市场
化，目前就连民航使用的高空空域
也没有实现市场化。

综合红星新闻、中国经营报等

一名游客在体验低空飞行

“卖天”有何“天机”？

天眼查App显示，该项目
中标企业山东金宇通用航空有
限公司，由平阴县财政局全资控
股，注册资本2亿元，暂无实缴
资本。该公司于今年11月5日
注册成立，而同一天，平阴县招
标公告才发布。

值得注意的是，该中标企业
的身份较特殊，属于当地县财政
局独资的国企。由此，这桩“生
意”也引发了是否有垄断经营之
嫌的质疑。不过，要判断这种模
式的合理性，还需要考虑一些现
实因素。如最直接的一点，像县
域低空经济发展前景到底有多
大？是否有足够具备实力的市
场化企业愿意参与？尤其是在
当前整个低空经济行业尚处于
起步阶段之时，其实还存在相当
的不确定性。那么，由专门成立
的地方国企接手，不能否定其现
实合理性的一面。

还要厘清的一点是，虽然该
特许经营权由地方国企获得，但
并不等于在一些具体的经营业
务中，不能继续对外招商，引入
更多的市场化企业。所以，这样
的模式是否正当，还是不能完全
撇开地方实际情况。至于能否
成功，乃至是否具备复制价值，
还得凭日后的经营业绩说话。

此外，相对于探讨该模式到
底能否助力当地低空经济“起
飞”，此事还有一个维度也值得
严肃审视。就目前的操作模式
看，当地国企开展低空经济特许
经营，发展低空经济或许只是用
意之一，另一个可能性目的，是
借助发展低空经济的风口，包装
一个关于低空经济的特许经营
项目，用于新的地方借贷和融
资。

或可预见，由于低空经济眼
下仍处于起步阶段，具体经营模
式处于探索之中，诸如拍卖特许
经营权的商业模式，未来不排除
会在更多地方出现，也应该鼓励
各地因地制宜地进行大胆探
索。但前提是，恪守好底线和规
范，如此才能“飞”得更远，也避
免带来新的风险。

平阴县低空经济现状

实际上，平阴不乏低空经
济产业基础，而且是济南角逐
低空赛道的重点区域。

2001年启动建设的平阴榆
山机场是华东地区建设较早的
通用机场。不久前，《济南市低
空经济高质量发展实施方案》
明确提出，到2027年，引育低
空产业链相关企业 200 家以
上，产业规模达到 200 亿元。
其中强调，“加快莱芜雪野通用
机场和平阴榆山机场改扩建工
程”。

与此同时，平阴孝直通用
机场（军民合用机场）已经入驻
山东琦泉通用航空有限公司、
深圳中航智飞科技有限公司及
辽宁辽河通航公司等企业，开
展航空摄影业务、无人机组装
试飞、农林飞防等业务。

在低空经济发展初期，各
地政府和企业都已经形成一个
重要共识——场景牵引，尤其
是打造成熟、高频的场景，对跑
通低空经济商业闭环尤为关
键。在济南的低空经济布局
中，也强调“坚持以应用领发展
之向”，探索空地一体化智慧警
务系统、管线常态化巡查、应急
救援等场景，而坐拥两座B类
通用机场的平阴，自然是布局
的重点。

今年以来，平阴县政府和
时代低空（山东）产业发展有限
公司合作成立济南低空产业示
范基地，还与南京航空航天大
学共同打造济南低空物流运营
示范中心。从两个“示范”而
言，平阴已然冲锋在济南低空
前线。

当然，能否真正在
低空经济场景建设上引
领济南，打造出低空经
济产业集群，平阴还面
临资金、技术、人才等更
多维度的考验。“特别是
下游这些应用场景需要
市场化的企业参
与；要创新和竞争，
上游研发和制造也
需要一些高精尖的
企业去推动，
高端人才愿
不愿意去，可
能就需要相
应的政策引
导。”韩涛说。
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进博会上展示的飞行器样机

“天”啦，有人要卖！
近日有消息称，山东省济南平阴县

以 9.24 亿元出让低空经济特许经营
权。“天”啦，还真有人买！25日，招标结果有
了新动态，山东金宇通用航空有限公司以9.24
亿元中标。

在业内人士看来，“这种模式是全国首例”，
但“低空经济特许经营权”涉及面很广，后续
如何操作还有待观察。令外界好奇的是：
这一出让举动算不算“卖天”？“天空”

到底能不能卖？
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